
Тупой – тупее – тупейший
Умный – умнее – умнейший



деревянный
стеклянный 
охотничий

собачий
мамин



Степени сравнения имен прилагательных

Сравнительная
 степень сравнения 

(признак в 
предмете 

проявляется в 
большей или 

меньшей степени)

Превосходная 
степень сравнения 

(признак в 
предмете 

проявляется в 
наибольшей или 

наименьшей 
степени)

!!! Имеют только качественные прилагательные



Сравнительная  степень сравнения 

Простая 

-ее
-ей
-е

-ше

Составна
я

(из двух слов)
+ слова
более
менее 



Образование: 

1. К основе прилаг.  +  суффиксы 
                         -ее, - ей, -е, -ше
Н:  острый + -ее = острее (-ей)
       жаркий + -е = жарче (!!! К // Ч)
       высокий + -е = выше (!!! С // Ш) 

(!!! суффиксы –ок-, -ек-, -к- могут отсекаться)

       долгий + -ше = дольше   
 (конечные Г,К  могут отсекаться)



Образование: 

2. От других основ

хороший – лучше
плохой – хуже

маленький - меньше



Изменение: 

Не изменяются !!! 

(Нет рода, числа, падежа)

Синтаксическая роль:

Всегда выполняет роль 
СКАЗУЕМОГО



Образование: 

Полное прилагательное + слова
БОЛЕЕ, МЕНЕЕ

Н: твердый + более = более твердый
   слабый  + менее = менее слабый
!!!  Нельзя использовать две формы 

одновременно 

Н: более острее

НАДО: более острый   или  острее 



Изменение: 

 По  второму слову  мы можем 
определить род, число, падеж

Н: более твердого ума
      (м.р., ед.ч., Р.п.) 

Синтаксическая роль:

Обычно выполняет роль 
ОПРЕДЕЛЕНИЯ



!!! Нормы употребления 
сравнительной степени в речи

1. Следует правильно произносить:
скучнее, светлее, красивее, зеленоватее,

сильнее, страшнее.
2. Некоторые прилагательные не образуют 

простую форму сравнительной степени:  
громоздкий, исхудалый, лишний, ломкий, 

массовый, отлогий, передовой, ранний, робкий 
и др.

 



 3. Не употребляются формы 
«более лучший», «более худший» и т. п., 

второе слово само по себе уже 
выражает значение сравнительной 

степени.
4. В литературном языке приняты 

такие формы сравнительной степени 
имен прилагательных: 

бойче, звонче, ловче, слаще, хлестче 
(а не «бойчее», «звончее», «ловчее», 

«слаже», «хлеще»).



Превосходная  степень сравнения 

Простая 

-айш-
-ейш-

Наи- + -ш-

Составна
я

(из двух слов)
+ слова

наиболее
наименее

самый 



Образование: 

1. К основе прилаг.  +  суффиксы 

-айш-, -ейш-, -ш- 

и приставки Наи-
Н: Строгий + -айш- = строжайший  (!!! Г//Ж)

Высокий + наи- + –ш- = наивысший 
(суффикс –ок- отсекается)

!!! помни, что суффикс – айш- 
ВСЕГДА под   ударением



Изменение: 

  изменяются !!! 

(по родам, числам, падежам)

Синтаксическая роль:

Обычно  выполняет роль 
ОПРЕДЕЛЕНИЕМ



Образование: 

1.   Полное прилагательное 
+ слова

НАИБОЛЕЕ, НАИМЕНЕЕ, 
САМЫЙ

Н: красивый + самый = самый красивый
  Верный  + наиболее = наиболее верный
Веселый + наименее = наименее веселый



Образование: 

2. Сравнительная степень прилаг.
 +    местоимение ВСЕХ

Н: грустнее всех
    Умнее всех

    Интереснее всех

!!! Нельзя использовать две формы 
одновременно 



Изменение: 

  изменяются !!! 

(по родам, числам, падежам)

Синтаксическая роль:

Обычно  выполняет роль 
ОПРЕДЕЛЕНИЕМ



!!! Нормы употребления превосходной 
степени в речи

1. Суффикс -айш- употребляется после г, к, х, 
которые чередуются с шипящими ж, ч, ш. 

Суффикс -айш- в превосходной степени всегда 
находится под ударением: 

ближайшая деревня, строжайший приказ.
2. У прилагательных, имеющих в начальной 
форме -ск-, -н-, -ое-, -ев-, -аст-, -ист-, -ат-, -лив-, 
-к-, простая форма превосходной степени не 

образуется: беловатый, больной, боевой, 
бурливый, волокнистый, головастый, громкий, 
долгий, дружеский, крутой, ломкий, массовый, 

молодой, родной, разговорчивый, ранний, 
сухой, узкий, умелый, частый и др.



  Образуйте все возможные формы 
степеней сравнения и запишите  их.

1 вариант
гордый, 
дерзкий, 

скользкий, 
прелестный, 

изящный.

2 вариант
сухой,

 тряский,
 родной, 
чахлый, 
соленый.



Красивый
красивее

более (менее) красивый
красивейший

наикрасивейший
наиболее (наименее) красивый

самый красивый
красивее всех




